AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

NO XX V

Berra

editad

RTE5

lictinos

ona

ia Cia

3

ura

luta en

nnume

rables

premio

xposl-

Monte

io ex-

ierona

ERAS

ecibirá

sábado

; y en

en la

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN SE PUBLICA POR LA TARDE

Gerona, Lunes 27 de Enero de 1919

NÚM. 6.059 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10 Teda la correspondencia se dirigirà al Director No se devuelven los originales

De los trabajos publicades serán responsables sus autores

La aprobación del Estatuto de la Autonomia

La magna Asamblea de Ayuntamientos de Cataluña, reunida ayer en el «Palau de la Música Catalana», dió ayer su consagración al Estatuto de la Autonomía, dictando los siguientes acuerdos:

1.º La Asamblea de Municipios catala nes expresa su adhesión plena y entusiasta al Estatuto de la Autonomía de Cataluña, aprobado por la Asamblea de la Mancomunidad, y a los parlamentarios catalanes, como expresión fiel de la voluntad unanime de Cataluña iy fórmula jurídica de autonomía, adecuada a las necesidades actuales del pueblo catalán.

2.º Declara asimismo la Asamblea que, firmemente convencida de que la vida municipal debe quedar organizada reconociendo a los Ayuntamientos plena autonomía, es su voluntad que sea el Parlamento catalán el que la consagre, dictando con su conocimiento de las necesidades de los Municipios de Cataluña y su amor a los pueblos catalanes, las leyes reguladoras de la vida municipal autonómica.

3.º La Asamblea ofrece su más ferviente adhesión a la Mancomunidad y a la representación parlamentaria de Cataluña, para sostener la campaña necesaria hasta conseguir la consagración legal del Estatuto de la Autonomía, y declara que está en absoluto a su lado para hacer cuanto sea preciso para el triunfo de la aspiración catalana, comprometiéndose a seguir las instrucciones-que serán para los Ayuntamientos catalanes patrióticas órdenes, - que la autorizada representación de la Mancomunidad y de los parlamentarios le comuniquen para llegar a la inmediata implantación de la Autonomía de Cataluña.

Manuel Morales, alcalde de Barcelona.--Humberto Torres, alcalde de Lérida. - José Boada, alcalde de Tarragona. - Pedro Cerezo, delegado del Ayuntamiento de Gerona».

La jornada de ayer fué memorable, y bien puede afirmarse que ella inicia una nueva era en la historia de nuestro pueblo. Cataluña demostró hallarse capacitada para regir sus destinos, conviviendo con las demás regiones españolas. La voluntad manifestada en la Asamblea fue unanime.

Contrasta con esta actitud civil de Cataluña el proceder indigno de los

agentes del Poder central, de la Monarquía absorbente y caduca, que se entregaron a todos los desmanes contra la multitud indefensa.

Esos procedimientos, puestos en práctica por los asalariados del Gobierno, demuestran la sinrazón y la impotencia del régimen que agoniza, y producen un efecto absolutamente contrario de lo que se proponen los que los patrocinan.

Estos desmanes y los que puedan sobrevenir son inútiles y contraproducentes.

Cataluña está en pie, dispuesta a luchar, sin reparar en sacrificios, hasta la obtención de la Autonomía inte-

Horas difíciles y grandes se avecinan para "Cataluña. Pero Cataluña triunfará, después del juramento de ayer, de no desertar nadie su puesto de honor.

UN GRAN PROYECTO

La Casa de la Piedad Nacional

Ha sido sometido a M. Clemenceau un proyecto de «Casa de la Piedad Nacional», que se compondrá de numerosas galerías, salas, vestibulos y anfiteatros, en una extensión de 4.500 me-

Se expondrán en ella 1.040.000 retratos de soldados muertos por Francia, agrupados por regimientos, y los bustos de los grandes generales y de M. Clemenceau.

Se creará una cátedra de historia de la guerra, un museo y una biblioteca.

La Casa de la Piedad Nacional será docorada con ventanales y frescos, reproduciendo los combates famosos de la grande epopeya.

M. Clemenceau ha aprobado el proyecto, que será sometido próximamente al Congreso y al Senado.

Causan risa a la par que asco, las cuchufletas que se dirigen a diario los órganos en la prensa, de los partidos turnantes. El jefe de los conservadores ya no quiere el poder, lo pedirá, cuando considere necesaria su intervención en el bien del país. Frescura, pero mucha, se necesita para hablar en esta forma, después de los fracasos sufridos y sabiendo, como debe saber, que nadie ha de hacer caso de sus ofertas, más o menos intencionadas. Esos señores, continúan como siempre aferrados a los antiguos moldes, y dispuestos a seguir gobernando a la añeja usanza, sienten la añoranza de pasados tiempos, y no se conforman en vivir la vida tal y como es, en realidad.

Cuando en el mundo entero, se plantean problemas importantísimos, y en casa los tenemos a docenas por resolver, entrenerse en discusiones estériles y ridículas, constituye una verdadera verguenza. Por lo visto, para esos superhombres no ha pasado nada, toda vez que no aciertan la comprender que los pueblos quieren un cambio radical en los procedimientos y formas de gobierno. Para lo sucesivo, se hará imposible a las exiguas minorías gobernar como han venido haciéndolo hasta ahora. Los pueblos harán valer el principal de sus derechos, que es el de darse a sí mismos el gobierno que más le agrade; y para España llegurá también su día, y desdichado el partido que intente llegar al Poder, si no cuenta con el apoyo del Pueblo. Sépanlo, pues, los que quieren regir nuestros destinos; para en adelante, no bastará contar con la aquiesencia del inquilino del Palacio de Oriente; se necesitará para afianzarse, el referendum popular. Precisamente por no contar con el, se da con harta frecuencia, el caso bochornoso de los ministerios relámpagos.

Carlos M.ª de ESTEVE de RICH Jafre, 26 1:19, on jet elinebrang (3)

Los suscriptores de LA PUBLI-AVIO CIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Jaime Carbo, Hotel del Centro, o bien a la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31.

Hemos tenido el gusto de admirar un hermoso «bufet» colocado en el Restaurant de la Estación de esta ciu-

Es una hermosa obra de arte que honra mucho a los industriales de esta: ciudad nuestros estimados amigos señores «Tarradellas Hermanos», a cuya razón social felicitamos, por el éxito de sus talleres. The objects abrich

Dentro de breves días regresará a España, fijando su residencia en esta ciudad, nuestro estimado amigo y correligionario don José Auguet Farró, acreditado comerciante de Santiago de Chile, quien ha traspasado su importante industria para poder venir a reunirse con su familia.

Le deseamos buen viaje.

Ha sido trasladado a Port-bou, en virtud de ascenso, nuestro estimado e inteligente amigo don Emilio Casals, T hasta ahora factor de la Estación del ferrocarril de M. Z. A. en esta ciudad. Efusivamente le felicitamos.

Ha fallecido en Barcelona el opulento fabricante don Tomás Recolons y Lladó, consejero de la Compañía del ferrocarril de Olot a Gerona.

El acto del entierro constituyó una imponente manifestación de duelo.

Testimoniamos nuestro sentido pésame a la familia del finado y en especial a su hijo político, nuestro distinguido amigo don Pedro Sacrest, fabricante de Las Planas: Debel al 20097

where, y su elecutoris de moralidad y

-Ostras verdes de Marennes, se rediariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2. Segun datos de la Dirección general

Ayer fue conducido al cementerio el cadáver del acreditado industrial don José Burch, amigo particular que fué nuestro.

Enviamos a su atribulada familia la expresión de nuestro sentimiento.

La Sección Política de la «Casa del Pueblo, de Blanes prepara una gran fiesta para la inauguración de una bandera republicana de la entidad. Dicho acto promete ser un acontecimiento.

Mañana se reunirá la Comisión Mixta de Reclutamiento. an amons M 800

cinco y más sños, 557. En bosonales y Durante la pasada semana la sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros, 116.516'93 pesetas. 102.815'62 Pagos, Libretas y cuentas nuevas, 30.

mores mulichos, 25 meninditis simple En Figueras ha sido puesto a disposición del juzgado Juan Llorens Vidal, de 18 años de edad, vecino de Barcelona, de oficio matarife, convicto y confeso de haber sustraido un gabán, un pantalón y 65 pesetas en plata del vecino José Cirilo Expósito.

tis Linenores de dos

También han sido detenidos en Figueras el súbdito francés José Menardi Francoia y Ramona Monteaguda, natural de Teruel, presuntos autores de sustracción de prendas de ropa, propiedad de Luisa Riera, que vivía realquilada con aquéllos.

En vista del gran número de animales mordidos por perros rabiosos en el término municipal de Figueras, a propuesta del Inspector provincial de higiene y sanidad pecuaria se ha dispuesto el sacrificio de perros, cerdos y gatos mordidos en dicha zona.

Los créditos de ultramar cuyo pago por giro postal se ha señalado para esta semana, son: en la provincia de Gerona, del 490 a 493.

Hemos recibido un atento B. L. M. de nuestro particular amigo don Valentin Sambricio participándonos haber tomado posesión del cargo de Delegado de Hacienda de esta provincia, ofreciéndose para cuantos asuntos se relacionen con el servicio público.

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MEDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES) Estomago e Intestinos GOTA ... DIABETES ...

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

BESADÓ, 2, I.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

El señor Sambricio, antes de ser ascendido a este importante cargo, había sido interventor de Hacienda y algunas veces Delegado sustituto en esta provincia, y su ejecutoria de moralidad y rectitud le hacen acreedor a toda consideración personal y respeto.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta provincia durante el mes de diciembre, fué el siguiente:

Población calculada, 331,231. Nacidos: vivos, 617 varones, 331 hembras; legítimos, 609; ilegítimos, 6; expósitos, 2. Muertos: 11 varones; 7 hembras; legitimos, 10; ilegitimos, 1. Natalidad por 1000 habitantes, 1,86. Matrimonios, 249. Nupcialidad por 1000 habitantes, 0,75. Mortalidad por 1000 habitantes, 1,90.

Defunciones: varones, 322; hembras, 308. Menores de cinco años, 73; de cinco y más años, 557. En hospitales y casas de salud, 25. En otros establecimientos benéficos, 24. Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 10; difteria y crup, 2, gripe, 87; otras enfermedades epidémicas, 1; tuberculosis de los pulmones, 27; tuberculosis de las meninges, 4; otras tuberculosis, 3; cáncer y otros tumores malignos, 24; meningitis simple, 12; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 66; enfermedades orgánicas del corazón, 76; bronquitis aguda, 11; bronquitis crónica, 18; neumonía, 31; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 81; afecciones del estómago (menos cáncer), 3; diarrea y entiritis (menores de dos años), 22; apendicitis y tiflitis, 1; hernias, obstrucciones intestinales, 7; cirosis del higado, 3; nefritis aguda y mal de Bright, 16; otros accidentes puerpurales, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 13; senilidad, 16; muertes violentas (excepto el suicidio), 5; suicidios. 1: otras enfermedades, 73; enfermedades desconocidas o mal definidas, 6. Total de defunciones, 630.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 27. A las 16

Portugal por la República

Se ha consolidado el régimen republicano en Portugal. El Gobierno ha recogido las armas que había entregado a los paisanos que voluntariamente las habían pedido para atacar a los revoltosos monárquicos. Las tropas monárquicas abandonaron el día 24 Montsanto, dejando 130 heridos.

Entre los monárquicos presos hay muchos con heridas graves y leves.

Entre ellos figura el representante de don Manuel de Orleans, Ayres Orneles que ha recibido dos balazos en lacio de Orientes se necesisonale

Se han adoptado grandes precaucio nes, en previsión de los posibles acontecimientos. Una enorme muchedumbre pretendia penetrar en el fuerte de Montsanto, teniendo que impedirlo la fuerza pública.

El presidente del Consejo de ministros, hablando con los periodistas, ha declarado que después de liquidado el movimiento monárquico, todas las corrientes republicanas deberán participar en el poder.

En todas partes se celebran manifestaciones en favor de los poderes constituídos.

Comunican de Coimbra que en aquella ciudad se han alistado 7.000 voluntarios para defender la república en el

Ayres Cornelhas, que según un telegrama había muerto, parece que no está más que prisionero en compañía de Ioao Acevedo, Coutmho Silveira. Ramón Alvaro, Mendoza, coronel Paris, y capitanes Velozo y Delfin Maia, jefes del movimiento revolucionario.

El presidente de la República pernoctó aver en los cuarteles de Carmo. donde presidió un Consejo de Ministros, en el cual Tamagnini presentó la dimisión del gabinete, con el objeto de que el Presidente pueda tener amplia

libertad para la constitución de un gobierno en el cual entren representantes de todos los partidos republicanos.

El presidente de la República ha recibido a Machado Santos, que manife ó que el deseo de la opinión repuo ba na era organizar un gabinete comple amente republicano. El presidente contestó que él tenía igual pensamiento, pero que estudiaría si éste era el momento más oportuno para adoptar

Los monárquicos portugueses llegados a España, huyendo de los republicanos, dan como perdida la causa

En poder de los alféreces prisioneros y de otros revoltosos, han sido hallados 37.000 escudos.

El gobierno de Portugal no cree necesario el envío de tropas contra los monárquicos.

El presidente de la República consulta con los políticos sobre la reconstitución del gabinete de concentración republicana.

Tranquilidad

El Ministro de la Gobernación ha manifestado a los periodistas que la tranquilidad impera en toda España.

Consejo de Ministros

A las cuatro se ha celebrado Consejo de Ministros. Aunque los consejeros, autes de entrar, han manifestado que debian tratar asuntos de puro trámite, hay grande espectación, por creerse que se adoptarán medidas radicales con respecto a las aspiraciones autonomistas de Cataluña.

EI "A. B. C."

Este diario, en el editorial de hoy, se felicita, porque, por fin, mañana, se aclarará la situación política de España, cesando las interinidades.

Como siempre, este colega entiende que con palos se arregla todo.

Barcelona, 27. A las 17,20.

Una puñalada 'españolista'

Esta mañana, a las 12, discutiendo en la Granvia, e l estudiante de 18 años, llamado Juan Fontan, defendiendo la autonomía de Cataluña, ha recibido una puñalada en el lado izquierdo del pecho, dejándolo en gravísimo estado. Conducido al Hospijal, ha emprovide do Hedonga en de John

de la R. - El agente de Aduanas de l'it-Bou, señor Fontan, tiene un hijo que estudía en Barcelona, de esa edad v nombre.

¿Será este desgraciado el estudiante que ha sido vilmente asesinado?

La tranquilidad oficial

A esta hora que telefono hay una fuerte colisión en la calle de Tallers. Dícese que hay varios heridos.

Los parlamentarios catalanes

A las 8 salen para Madrid los diputados a Cortes por Cataluña de quienes se espera una labor importante que sea el prólogo de grandes acontecimientos.

DESDE OLOT

Por orden de la superioridad se ha encargado de la Comandancia militar de esta plaza el teniente coronel del batallón de Estella, don Ramón Wer-

Ha regresado a sus puestos de destino la guardia civil que se había concentrado en esta con motivo de la huelga del arte fabril, afortunadamente

El Ayuntamiento ha acordado dar el nombre del P. Manuel Roca, a la calle Antigua del Colegio de las Escuelas

Con motivo del grandioso acto que se celebró ayer en Barcelona, ondeó la bandera catalana en las Casas Consistoriales, en la Biblioteca Popular, en la «Lliga Regionalista», en los edificios del diputado señor Masramón y de don Ramón Camps, y en otras casas parti-

Durante todo el día, infinidad de señoritas y caballeros lucieron lacitos con el emblema catalanista.

Trátase de ir a recibir con música al alcalde y a los diputados cuando regresen de Barcelona.

ob observationes El Corresponsal

KIRIKIRIKIRIKIKIKIKIKIKIKI

Purifica y desinfecta el aire a semejanza de la naturaleza en los grandes bosques; para evitar el contagio y detenderse de la actual epidemia precisa respirar aire puro pressure les taget note

De venta: ne sta oue esta en stant

LA CRUZ ROJA

and said view ORTOPEDIA mongated all AMERICA SOLVER AND PROPERTY OF AVIOLET

Dr. Roca

GERONA PLAZA DEL OLI

CF.

Cat

深流流流流流流流流流流

Imp. EL AUTONOMISTA



ESMERADO SERVICIO CAFES Y LICORES DE LAS MEJORES CLASES HELADOS .: HORCHATAS LOCALES PARA BILLARES Y TRESILLO ESPLÉNDIDOS SALONES

Situado en el centro ve las IRamblas

BEIR DIDA

